

Messe du jeudi 12 juillet 2018

Jeudi de la 14e semaine du temps ordinaire
Saints Louis († 1894) et Zélie († 1877) Martin

Première lecture (Os 11, 1-4.8c-9)

« Mon cœur se retourne contre moi »

[Ainsi parle le Seigneur :]

^{11.1} Oui, j'ai aimé Israël dès son enfance,

et, pour le faire sortir d'Égypte, j'ai appelé mon fils.

² Quand je l'ai appelé, il s'est éloigné pour sacrifier aux Baals et brûler des offrandes aux idoles.

³ C'est moi qui lui apprenais à marcher, en le soutenant de mes bras, et il n'a pas compris que je venais à son secours.

⁴ Je le guidais avec humanité, par des liens d'amour ; je le traitais comme un nourrisson qu'on soulève tout contre sa joue, je me penchais vers lui pour le faire manger. Mais ils ont refusé de revenir à moi : vais-je les livrer au châtement ?

⁵ Il ne retournera pas au pays d'Égypte ; Assour deviendra son roi, car ils ont refusé de revenir à moi.

⁶ L'épée frappera dans ses villes, elle brisera les verrous de ses portes, elle les dévorera à cause de leurs intrigues.

⁷ Mon peuple s'accroche à son infidélité ; on l'appelle vers le haut ; aucun ne s'élève.

⁸ Vais-je t'abandonner, Éphraïm, et te livrer, Israël ?

Vais-je t'abandonner comme Adma, et te rendre comme Seboïm ? Non ! Mon cœur se retourne contre moi ; en même temps, mes entrailles frémissent.

⁹ Je n'agirai pas selon l'ardeur de ma colère, je ne détruirai plus Israël, car moi, je suis Dieu, et non pas homme : au milieu de vous je suis le Dieu saint, et je ne viens pas pour exterminer.

¹⁰ Ils marcheront à la suite du Seigneur ; comme un lion Il rugira, oui, Il rugira, lui, et, tout tremblants, Ses fils viendront de l'Occident.

¹¹ Comme un oiseau, tout tremblants, ils viendront de l'Égypte, et comme une colombe, du pays d'Assour ; je les ferai habiter dans leurs maisons, – oracle du Seigneur.

^{12.1} Éphraïm m'encercler de mensonge et la maison d'Israël, de tromperie. Mais Juda marche encore avec Dieu et reste fidèle au Très-Saint.

² Éphraïm se repaît de vent et poursuit le vent d'est ; tout le jour, il multiplie mensonge et ruine : il conclut une alliance avec Assour, il porte de l'huile à l'Égypte.

³ Le Seigneur est en procès avec Juda, Il va sévir contre Jacob en raison de sa conduite, lui rendre selon ses œuvres.

⁴ Dans le sein de sa mère, il a supplanté son frère, et, à l'âge mûr, il a lutté avec Dieu. ⁵ Il a lutté avec un ange et il a eu le dessus ; il a pleuré et l'a supplié. À Béthel, il le trouva, – c'est là que Dieu a parlé avec nous. ⁶ « Seigneur, Dieu de l'univers » ; c'est ainsi qu'on fait mémoire du Seigneur. ⁷ Toi, reviens à ton Dieu : garde la fidélité et le droit, et mets ton espoir en ton Dieu, toujours.

→ [Entre crochets], les versets ajoutés à ceux prévus par la liturgie, pour lire en entier les chapitres 11 et 12 du Livre d'Osée (14 chapitres)

→ Le Seigneur considère là comme Son "fils" le peuple d'Israël. Bien plus tard, l'évangéliste Mathieu verra dans ce verset une annonce prophétique de la fuite en Égypte de Jésus bébé

¹⁴ Joseph se leva ; dans la nuit, il prit l'enfant et sa mère, et se retira en Égypte, ¹⁵ où il resta jusqu'à la mort d'Hérode, pour que soit accomplie la parole du Seigneur prononcée par le prophète : D'Égypte, j'ai appelé mon fils.

→ Qu'est-ce que l'évangéliste Mathieu tient à souligner là ?

1. Combien le peuple d'Israël était l'enfant bien-aimé du Seigneur, 2. Comment Jésus revit les gestes fondateurs d'Israël : lors de Sa Passion, Il sera à nouveau identifié à Israël "serviteur" du Seigneur, puis à l'Agneau pascal (dont "aucun os ne sera brisé")

→ Quand Dieu envoie Son prophète parler en Son Nom à Son peuple, Il se penche vers lui pour le faire "manger"

→ Pourquoi ce "refus", ici souligné car 2 fois répété ?

→ C'est "à cause de leurs intrigues" : au lieu d'écouter la Parole de Dieu, ils prennent peur de ce que cette Parole va les obliger à faire

→ Tendresse incomprise du Seigneur... On pense au message de Jésus Lui-même à Sainte Marguerite-Marie à Paray Le Monial. Ce Cœur qui a tant aimé et qui en retour a reçu tant et tant d'ingratitude...

→ Dieu n'abandonne jamais Son Peuple, aussi grand que soit l'amour et l'attention du Seigneur et aussi grande que soit l'ingratitude de Son "fils" !

→ Oui, le Seigneur va "rugir"...

→ ...Certes Il va les faire souffrir, mais pas du tout les anéantir !

→ ...Certes, Éphraïm et Juda n'auront pas le même destin

→ Le "vent" dont se repaît Éphraïm ? celui de l'esprit du monde, pas Celui de l'Esprit de Dieu !

→ L'homme Jacob-Israël a pu faire cela, mais le peuple Jacob-Juda n'en avait pas le droit !

→ Juda "marche encore avec son Dieu" mais il est "en procès" avec le Seigneur et reçoit de Lui ceci :

→ Ces paroles ne sont-elles pas adressées aux croyants en Lui de tous les temps ?

⁸Canaan, une balance trompeuse à la main, aime frauder.

⁹Éphraïm dit : « Oui, je me suis enrichi, j'ai édifié une fortune.

Tout cela est fruit de mon travail ; on ne trouvera pas chez moi de faute qui soit péché. »

¹⁰Mais moi, je suis le Seigneur ton Dieu depuis le pays d'Égypte.

Je te ferai de nouveau habiter sous les tentes comme au jour de la Rencontre.

¹¹Je parlerai aux prophètes ; moi, je multiplierai les visions, et, par le moyen des prophètes, je dirai des paraboles.

→ Importantes à bien entendre ces paroles du riche qui crie son innocence : elles illustrent bien combien tout riche aime à se dédouaner de son devoir de riche de faire profiter les autres – en tout premier les pauvres – de sa richesse !

→ Le Seigneur annonce l'exil pour Juda...

→ ...et lui demande d'accueillir quand Il viendra Son Envoyé et toutes Ses paraboles

¹²Si Galaad est fausseté,

ils ne sont que néant, ceux qui ont sacrifié des taureaux à Guilgal ;

aussi leurs autels seront-ils comme des galets entassés sur les sillons des champs.

→ Au lieu de bénir les récoltes, le culte des idoles les stérilise !

¹³Jacob a fui dans le champ d'Aram,

Israël a servi pour une femme, pour une femme il a gardé les troupeaux.

→ Pas de mal chez Jacob quand il gardait les troupeaux de son oncle Laban (cf Gn 29) : c'était pour pouvoir épouser Rachel. S'étant approché sur ordre du Seigneur, il s'éprit d'elle par les élans de son cœur

¹⁴Mais par un prophète le Seigneur fit monter Israël d'Égypte,

et, par un prophète, Israël a été gardé.

→ Dieu a sorti Son peuple d'Égypte par Moïse...

¹⁵Éphraïm a irrité le Seigneur

jusqu'à l'amertume :

sur lui sera rejeté le sang versé, et son Maître lui rendra ses outrages.]

→ Puis Dieu a gardé Son peuple par Ses prophètes

– Parole du Seigneur.

→ Le Seigneur notre Dieu reste pour nous le « Tout-autre »... Ne croyons jamais avoir « fait le tour » de quiconque, et surtout pas de Dieu !

→ Enfin par Son Envoyé Il lui dira des paraboles !

→ Ces deux chapitres d'Osée nous disent un peu les multiples identités de Jésus : en plus d'être le Verbe, le Fils Unique, le Roi de Gloire et le Sauveur de Son peuple annoncé, Il est Celui qui s'identifie à Son serviteur pécheur le peuple d'Israël, aux plus pauvres et au plus pécheurs de ce peuple... et à l'Agneau immolé en signe de la victoire du Seigneur sur l'esclavage de Son peuple

Psaume Ps 79 (80), 2ac.3bc, 15bc-16

R/ Que ton visage s'éclaire, et nous serons sauvés !

Berger d'Israël, écoute,

resplendis au-dessus des Kéroubim,

Réveille Ta vaillance

et viens nous sauver.

→ Désirons être sauvés ! Non pas nous-mêmes, ou par on ne sait quel faux dieu, mais par Lui !

Du haut des cieux, regarde et vois :

visite cette vigne, protège-la,

celle qu'a plantée ta main puissante,

le rejeton qui te doit sa force.

→ Demandons-Lui un peu de Sa force pour accomplir la mission qu'Il nous a assignée !

Acclamation (Mc 1, 15)

Alléluia. Alléluia.

Le règne de Dieu est tout proche.

Convertissez-vous et croyez à l'Évangile.

Alléluia.

→ Ne croyons pas pouvoir y échapper : ce qu'attend vraiment de nous notre Seigneur, c'est que nous nous tournions vers Lui !

Évangile (Mt 10, 7-15)

« Vous avez reçu gratuitement : donnez gratuitement »

Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu

En ce temps-là, Jésus disait à ses Apôtres :

« Sur votre route, proclamez que le royaume des Cieux est tout proche.

Guérissez les malades, ressuscitez les morts, purifiez les lépreux, expulsez les démons.

Vous avez reçu gratuitement : donnez gratuitement.

→ Guérir, libérer, donner, et ce gratuitement :
3 signes pour dire que le Royaume est proche...

Ne vous procurez

ni or ni argent,

ni monnaie de cuivre à mettre dans vos ceintures,

ni sac pour la route,

ni tunique de rechange,

ni sandales, ni bâton.

L'ouvrier, en effet, mérite sa nourriture.

→ Pauvre plus encore que les pauvres (qui n'a pas même son sac ?), le disciple en mission devra aussi recevoir, et ce sera juste ainsi !

→ Il donne gratuitement :
mais il « mérite » sa nourriture !
Et ceci lui permet sa pauvreté !

Dans chaque ville ou village où vous entrerez,

informez-vous pour savoir qui est digne de vous accueillir,

et restez là jusqu'à votre départ.

→ « Allez d'abord
vers les brebis perdues de la maison d'Israël »...

En entrant dans la maison, saluez ceux qui l'habitent.

Si cette maison en est digne, que votre paix vienne sur elle.

Si elle n'en est pas digne, que votre paix retourne vers vous.

→ « La Paix soit avec vous », ce n'est pas du tout
une salutation machinale et sans signification !

Si l'on ne vous accueille pas

et si l'on n'écoute pas vos paroles,

sortez de cette maison ou de cette ville,

et secouez la poussière de vos pieds.

Amen, je vous le dis : au jour du Jugement,

le pays de Sodome et de Gomorrhe sera traité moins sévèrement que cette ville. »

→ Ces missionnaires devront être accueillis,
car ils viennent au Nom du Sauveur.
Le châtement sinon sera pire que Sodome et Gomorrhe....

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Le don de Dieu est gratuit.
Mais, oh, combien il en coûte à qui refuse ce don !

→ La tendresse de notre Dieu est immense,
Sa miséricorde et Son pardon sans limite.
Mais Il respecte tellement notre liberté de dire « NON »
qu'Il ne peut nous imposer Son don,
et nous nous retrouvons dans le néant où mène le mal !

→ La colère de Dieu est là pour faire peur aux hommes avec le « châtement »,
qui en réalité n'est qu'une illustration du danger qu'ils encourent
s'ils ne se convertissent pas et persistent à refuser le don de Dieu
qui seul peut les sauver de la mort.

Méditation de La Croix

Une bénédictine de l'abbaye de Maumont

Si Jésus envoie Ses apôtres sur les routes, ce n'est pas, comme on pourrait le croire, pour rafistoler et remettre à neuf un monde cabossé et endommagé, bref, pour aider un monde mortel à subsister mais sans rien y changer. Notre monde où lentement se meurent les planètes, le soleil et les galaxies serait-il notre seul horizon ?

Dieu veut lancer autre chose, un espace nouveau ouvert par son Christ, reçu gratuitement et donné gratuitement pour une vie éternelle, un monde préparé par Ses soins et digne de ce qui, en nous, refuse la mort.

Il veut rejoindre notre âme, qu'Il a aimée en la créant, notre personne unique qu'Il connaît au plus intime et qu'Il appelle à la sainteté. « Tout simplement » parce que la sainteté nous donne Sa vie éternelle ! Le ciel et la terre passeront, les paroles du Christ, répercutées par ses apôtres, ne passeront pas.

→ Attention, ce n'est pas parce qu'on est guéri par Lui qu'on est définitivement sauvé !

La tendresse divine en laquelle nous fûmes créés ne sombrera pas dans la mort. Quand Jésus ou ses apôtres guérissent les corps, ils touchent l'âme et la déposent dans la main du Père éternel. Rien ni personne ne pourra nous en arracher, le croyons-nous ? Une menace demeure cependant qui relève de notre liberté : nous pouvons refuser les envoyés qui nous apportent la Paix et nous refuser au salut proposé, le savons-nous ?

Commentaire Evangile au Quotidien

Saint Bonaventure (1221-1274) franciscain, docteur de l'Église (Vie de Saint François)

« Sur votre route, proclamez que le Royaume des cieux est tout proche »

[Le jeune] François assistait dévotement à la messe en l'honneur des apôtres ; l'évangile était celui où le Christ envoie ses disciples prêcher et leur enseigne la façon évangélique de vivre : « ni or ni argent, pas de monnaie dans la ceinture, pas de sac de voyage, pas de tunique de réserve, pas de chaussures, pas de bâton ». Dès qu'il eut compris et retenu ce texte, le voilà amoureux de cette pauvreté des apôtres et il s'écrie, transporté de joie : « Voilà ce que je veux ! Voilà ce que toute mon âme désire ! » Et sans attendre il ôte ses chaussures, laisse tomber son bâton de marche, abandonne besace et argent comme objets d'horreur, ne garde qu'une tunique, jette sa ceinture qu'il remplace par une corde : il met tout son cœur à réaliser ce qu'il vient d'entendre et à se conformer en tout à ce code de perfection donné aux apôtres.

Un élan communiqué par Dieu le pousse dès lors à la conquête de la perfection évangélique et à une campagne de pénitence. Quand il parlait..., ses paroles étaient tout imprégnées de la force de l'Esprit Saint : elles pénétraient jusqu'au plus profond des cœurs et plongeaient ses auditeurs dans la stupéfaction. Toute sa prédication était une annonce de paix, et il commençait chacun de ses sermons par cette salutation au peuple : « Que le Seigneur vous donne la paix ! » C'est une révélation du Seigneur, déclara-t-il plus tard, qui lui avait appris cette formule...

On parlait de plus en plus de l'homme de Dieu, de son enseignement si simple, de sa vie, et quelques-uns, à son exemple, étaient saisis par cet esprit de pénitence puis se sont joints à lui, quittant tout, et habillés comme lui, ont commencé à partager sa vie.

Dans les visions de Maria Valtorta

MariedeNazareth.org

« Il y a quelque chose d'encore plus grand qu'un miracle et qui convainc également les foules, avec plus de profondeur et de durée : une vie sainte. Mais vous en êtes encore loin et toi, Judas, plus que les autres. Mais laissez-moi parler, car c'est une longue instruction.

Allez donc, guérissez les malades, purifiez les lépreux, ressuscitez les morts du corps et de l'âme, car le corps et l'âme peuvent être également malades, lépreux, morts.

Et sachez, vous aussi, comment on s'y prend pour accomplir un miracle : par

- une vie de pénitence,
- une prière fervente,
- un désir sincère de faire briller la puissance de Dieu,
- une humilité profonde, une charité vivante,
- une foi ardente,
- une espérance qui ne se trouble pas devant les difficultés d'aucune sorte.

En vérité, je vous dis que tout est possible à celui qui possède en lui ces éléments. Même les démons s'enfuient quand vous prononcerez le Nom du Seigneur, si vous avez cela en vous. Ce pouvoir vous est donné par moi et par notre Père. Il ne s'achète pas à prix d'argent. Seule notre volonté l'accorde et seule une vie juste le maintient.

Mais comme il vous est donné gratuitement, donnez-le gratuitement aux autres, à ceux qui en ont besoin. Malheur à vous si vous rabaissez le don de Dieu en le faisant servir à remplir votre bourse !

Ce n'est pas votre puissance, c'est la puissance de Dieu. Servez-vous-en, mais n'en faites pas votre propriété en prétendant : " Elle m'appartient. " Comme elle vous est donnée, elle peut vous être retirée. (...)

→ Important de se rappeler cela quand on bénéficie de don « charismatiques »...

Méditation Prier au Quotidien

Les disciples sont associés par Jésus à l'annonce du royaume des Cieux et pour apporter la guérison et les nouvelles possibilités de vie qui viennent de sa présence. Ils doivent assumer cette mission sans rien attendre en retour ; donner gratuitement comme ils ont reçu gratuitement. Ils dépendront de l'hospitalité et de l'accueil des gens qu'ils rencontrent. De l'autre côté, c'est par l'hospitalité envers eux que les villes et les villages accueillent cette dynamique de vie. Comment et envers qui pouvons-nous vivre aujourd'hui des gestes de don, de partage et d'accueil pour entrer dans la dynamique du Royaume ? ■

Un frère de Taizé

“ Que mes rencontres du jour te soient offertes, Seigneur. ”